

El Correo Nacional.

Se suscribe en Madrid, en la librería de la viuda de Pan, calle Mayor; y en las Provincias, en las Administraciones de Correo.

LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONFERENCIALES

N. 297.

MADRID DOMINGO 9 DE DICIEMBRE DE 1838.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Africa Francesa.

ARGEL 18 de noviembre.

(Del Bon Sens.)

Se han recibido noticias recientes de Abd-El-Kader. Este continúa sitiando la plaza de Ain-Maidi, cuyo bloqueo hace ya cinco meses que dura, habiendo sido puros embustes de los árabes las voces que corrieron sobre la derrota del Emir y su muerte.

Como las fuerzas que sitian la plaza son insuficientes para apoderarse de ella por la fuerza, resisten aun aquella por lo fuerte de sus murallas, pues que los hombres armados que la defienden no pasan de 500, y no reciben ningun auxilio exterior. El ejército sitiador se compone de unos 4,000 hombres. De los cuatro cañones que condujo Abd-El-Kader para batir la plaza, dos se han inutilizado y los otros dos son de muy poco calibre para producir algun efecto en los muros. Algunas minas mal dirigidas han derribado algunos trozos de muralla; pero la brecha no es bastante practicable para intentar el asalto. Todo el recinto de Ain-Maidi está defendido por una doble muralla, y cada una de ellas tiene á lo menos 30 pies de espesor, de modo que se necesitarian otros medios y conocimientos superiores á los que tiene Abd-El-Kader para tomar la ciudad; pero éste está dotado de una paciencia incansable, y es seguro que no se retirará sin haber logrado su objeto, apoderándose de Ain-Maidi ya sea por hambre ó ya por asalto.

El Emir tiene tanto empeño en hacerse dueño de aquella plaza porque la cree fuera del alcance de nuestros ejércitos, y pretende hacer de ella su punto de refugio y de reserva. La direccion de artillería del ejército francés facilitó al Emir 900 granadas para el sitio de Ain-Maidi, pero están descargadas, de modo que no encontrándose entre las tropas de aquel quien sepa cargarlas de nada le pueden servir.

Polonia prusiana.

POSEN 17 de noviembre.

(De la Gaceta de Augsburgo.)

Vamos á referir en pocas palabras lo que hemos podido averiguar sobre las últimas ocurrencias de Lituania.

Antes que la familia imperial de Rusia emprendiese el viaje que hizo á Alemania en el verano último, se sabia ya en San Petersburgo que la propaganda revolucionaria de París iba á enviar emisarios al extranjero, y en consecuencia se tomaron medidas de precaucion. Uno de los que servian de guia á estos emisarios era el emigrado M. de Karski, nombre muy conocido por cierto, y este consiguió hacerles penetrar hasta Wilna; pero la policia rusa de esta ciudad no tardó en descubrirle. Durante algun tiempo les dejó esta obrar libremente, contentándose con observar todos sus pasos á fin de averiguar quienes eran sus cómplices, y por este medio adquirieron las autoridades un conocimiento exacto de la conspiracion, en la cual estaban complicados, ademas de muchos emisarios refugiados, muchos habitantes del pais á quienes se le echado ya la mano.

Entre los conspiradores hay gente de todas clases, y solo de la ciudad de Wilna se cuentan entre ellos 15 propietarios territoriales. Uno de estos es el canónigo Trinkowski, célebre orador y escritor aventajado, que ocupa un rango distinguido en la moderna literatura polaca. Está preso tambien otro literato no tan conocido llamado Krzeczowski, que publicaba almanaque y periódicos. El *Diario* oficial de Wilna publica ya el secuestro de los bienes de estos 15 hacendados.

Cuestion Holando-Belga.

(Del Times.)

Hemos recibido una carta de la Haya, escrita despues de la salida del último correo de Holanda, en la cual nos anuncian que las proposiciones de la conferencia de Londres presentadas por el intermedio de los embajadores de Rusia, de Prusia y de Austria, al gobierno holandés han sido aceptadas sin condicion alguna por el rey de los Países-Bajos. Segun parece, la conferencia se ha pronun-

ciado ya sobre la cuestion de la deuda, y la mayor parte de las dificultades de que estaba erizado este asunto han sido aplazadas segun se dice para solventarlas en el arreglo definitivo que se haga entre los dos paises. Añádese que se ha hecho una proposicion á la conferencia por el gobierno francés en nombre de la Bélgica dirigida á que se consienta á esta potencia conservar el Luxemburgo y el Limburgo pagando á la Holanda por esta cesion una suma en metálico equivalente al perjuicio que esta sufriría; pero se asegura que esta propuesta ha sido formalmente desechada porque seria preciso para tomarla en consideracion que la conferencia volviese á empezar sus deliberaciones sobre la totalidad de la cuestion.

Frustrado este último esfuerzo que ha hecho la Francia, se cree que esta consentirá en un arreglo definitivo, con la sola condicion de saber los medios que se intentan adoptar para obligar al pueblo belga á que lo acepte, y que lord Palmerston se dará por muy contento en ver resuelta una cuestion tan intrincada porque tendrá ocasion de hacer mérito de ella en el discurso de apertura del parlamento. Se nos ha asegurado que M. May, cónsul general de Holanda, que llegó el domingo último procedente de La Haya, ha traído la aceptacion de las nuevas proposiciones hechas al rey de Holanda.

EVACUACION DE LOS ESTADOS ROMANOS.

(Del Commerce.)

Las noticias de Bolonia del 20 de noviembre anuncian que se habian tomado todas las disposiciones necesarias para la evacuacion de dicha ciudad y de la Romagna por las tropas austriacas. La guarnicion de Bolonia tomará el camino de Módena: el resto de las tropas se replegará por Ferrara sobre los estados venecianos. El movimiento de evacuacion debia empezarse el 21 de noviembre y quedar terminado para fin de mes.

A propósito de este movimiento vamos á transcribir los últimos párrafos de una carta de Bolonia que dicen asi:

“Las cartas de Ancona dan por cierta la salida de las tropas francesas que guarnecen aquella plaza. Esta noticia ha causado una grande sensacion en la mayor parte de los habitantes de este pais porque ya no les queda ninguna garantía contra los rigores y la mala administracion del gobierno papal.

Aquí se hacen mil conjeturas sobre esta evacuacion, sobre las tropas que deberán reemplazar á las extranjeras que ocupaban á Ancona y las legaciones, y por último sobre una amnistia que todo el mundo está esperando, pero que se teme sea parcial y mezquina.

“Se dice ademas que, por via de precaucion una parte de las tropas que se retiran de la Romania será destinada, como se practicó cuando la primera evacuacion en 1831, á reforzar las guarniciones austriacas de las fortalezas de Ferrara y de Comacchio.”

Así, pues, segun se ve por el contesto de esta carta, todos toman sus garantías excepto la Francia.

Francia

PARIS 30 de noviembre.

(Del Bon Sens.)

La disolucion de la Guardia nacional de Metz, originada por un altercado que se suscitó entre M. Bonnard, *maire* y diputado de dicha ciudad y M. Francois, comandante de aquella fuerza cívica, puede considerarse como el término de la larga lucha, empeñada sordamente por la política del 7 de agosto contra la institucion de la Guardia nacional. Efectivamente, la ciudad de Metz era la única que habia conservado intacta y fiel su Milicia ciudadana. En todos los demas puntos de Francia, la decision y el entusiasmo de julio se han trocado hace mucho tiempo en una especie de inercia y de disgusto, que aumentados por las intrigas del poder, han logrado fácilmente apagar el celo por aquella institucion.

M. Bonnard, *maire* y diputado de la ciudad de Metz, invierte los fondos de la municipalidad que está á su cargo, en pagar el espionaje que ha creído debia organizar para seguir paso por paso los progresos de la peticion que sus conciudadanos firman á porfia en favor de la reforma electoral. M. Francois, comandante de la Guardia nacional,

ciudadano que goza del aprecio general, no solo por sus servicios militares, sino á causa de la nobleza de su carácter, ha tomado por el contrario, bajo su proteccion aquella manifestacion del espíritu público. Entre estos dos funcionarios que han chocado entre sí, no podia ser dudosa la opinion del gobierno, y M. Bompard, cuya deplorable administracion ha producido ya tristísimos resultados, queda facultado para sacrificar á sus rencores y á sus venganzas políticas los preciosos intereses que le han sido confiados.

Por lo demas el acto de rigor á que se ha arrojado en esta ocasion el señor ministro Montalivet, lejos de perjudicar al éxito de la peticion en favor de la reforma electoral, contribuirá á propagarla, y este primer sintoma de reanimacion que manifiesta el espíritu democrático en Francia, no se apagará, lo esperamos, porque se vea amenazado de las mezquinas venganzas que contra él se meditan en muy altas regiones.

Se habla mucho en Paris de una atrevida operacion quirúrgica que acaba de hacer el célebre doctor Lisfranc. Este hábil cirujano acaba de presentar á la academia real de medicina una mujer á la cual ha cortado en el hospital de la Pitié la mitad de la mandíbula inferior del estado derecho por la articulation. Esta operacion arriesgadísima ha tenido los mas felices resultados; pues han bastado quince dias para quedar la paciente completamente curada. A favor de los procedimientos adoptados por el Dr. Lisfranc, la cicatriz es poco perceptible y apenas se conoce la depression de la cara. Cuando dicha mujer lleva una gorra y se ata las cintas debajo de la barba es imposible persuadirse de que aquella cara ha sufrido tan terrible operacion y que le falta todo el hueso de la quijada desde la mitad de la barba hasta la articulation.

En las pequeñas Antillas se ha sentido un huracan tan terrible en el mes de setiembre último que ha causado los mayores desastres. En la isla de Runkney, casi todas las casas se desplomaron, y perecieron entre los escombros varios habitantes: las cosechas quedaron destruidas en gran parte. En las islas de Exurna y de San Salvador sucedió otro tanto. Un buque que ha llegado á Inglaterra procedente de Key-West trae la noticia de que en aquellos parages ha habido muchos naufragios en que han perecido gran número de personas. Tambien se ha sabido por el mismo que los indios degollaron á toda la tripulacion de un buque americano que se perdió en la costa.

Escriben de Londres que el director de una de las compañías industriales de aquella capital acaba de figurarse llevándose 70,000 libras esterlinas (unos siete millones de reales) pertenecientes á la compañía.

Se han recibido en Paris cartas de Constantinopla del 9 de noviembre, las cuales con referencia á las últimas noticias de Persia, anuncian que el Shah, marchando en persona á la cabeza de su ejército, habia tomado el camino de Teheran y se hallaba ya el 12 de octubre á 52 millas de Herat, cuyo sitio quedaba levantado.

Han llegado á Inglaterra noticias de Veracruz del 27 de setiembre. Limitábase á decir que el bloqueo de las costas mejicanas por la escuadra francesa continuaba con mucho rigor, y que esta esperaba con suma impaciencia los refuerzos que se le han enviado de Francia.

El consejo municipal del departamento del Sena se ocupa en la actualidad de decidir sobre el sistema que deberá adoptarse para iluminar toda la ciudad de Paris por medio del gas.

A las once y media de la mañana del 29 de noviembre se celebró en la iglesia de *Saint Germain des Prés* de Paris un oficio solemne en el altar de San Casimiro, en conmemoracion del octavo aniversario de la revolucion de Polonia. El celebrante era un sacerdote polaco emigrado, y asistían á aquella ceremonia religiosa unos 300 polacos entre hombres, mugeres y niños.

La reina viuda de Inglaterra ha llegado á Malta, en donde se propone pasar el invierno para restablecer su quebrantada salud.

Los oficiales que pertenecieron á la antigua guardia imperial de Napoleon residentes en Paris, debian reunirse el 2 de diciembre para celebrar en un banquete el aniversario de la batalla de Austerlitz.

GUERRA CIVIL.

Cataluña.

MANRESA 11 de noviembre.

(De nuestro correspondiente.)

El dia 8 por la noche regresó el infatigable baron de Meer con las divisiones de este ejército de Solsona y Cardona, en cuyos puntos se condujo un convoy de víveres de mas de 500 caballerías. Desde las inmediaciones de aquella ciudad hasta la villa de Cardona, la faccion capitaneada por Sagarra en número de unos 4,000 hombres inquietó las guerrillas, así como mientras se salió para proveer de leña á

el autor, salvo no obstante las escepciones que despues haremos.

Como quiera, si sus fisonomías no son absolutamente individuales, no por eso es menos seguro que están coloradas con cierta brillantez que no deja de producir efecto á los ojos del público, y que los tales personajes se explican y dan á conocer con tan pasmosa soltura que las formas siempre fáciles y vivas del diálogo cautivan la atencion y hacen perdonar su fondo en general somero. El baron de Nieva, por ejemplo, es un señor tan badalque y tan extravagante, que mas de cuatro veces se les vienen á uno á las mientes las comedias del teatro antiguo llamadas de figuron con su protagonista exagerado, verdadera caricatura de aquellos tiempos; pero entre el autor y Guzman se han sabido dar tan buena maña, que el público no tiene lugar mas que para reirse de él sin curarse de sus inverosimilitudes, ni menos de la difícil aplicacion que pudieran tener sus extrañas cualidades, si quisiera hacer presente de ellas á cualquier sugeto conocido. De los demas personajes no se puede decir en con-

Solsona, pero fue rechazada con grande pérdida, si bien por nuestra parte es deplorable la de algunos valientes; por lo demás el convoy se condujo con felicidad, y se regresó sin haber visto un faccioso desde Cardona á esta ciudad. Ayer por la mañana una division salió para Esparraguera, y otra con el general se dirigió á Balsareny, en cuyo castillo van á colocarse dos cañones de á 16, y queda muy bien fortificado; á cuyo efecto ya algunos dias hace se mandó desocuparlo al señor baron, que lo habitaba con parte de su familia.

Parece que los carlistas han celebrado en Berga la venida al cuartel de D. Carlos de la princesa de Beira y del primogénito.

Esta tarde juzgamos regresará el general que se halla en Balsareny.

Los arrieros que debian llegar ayer tarde de Barcelona parece han sido detenidos por los facciosos.

Aragon.

DAROCA 6 de diciembre.

(De nuestro correspondiente.)

Por aquí no ocurre por ahora cosa especial que comunicar á Vds., si es que por disposicion del señor general en jefe se han mandado reunir todos los mozos del partido, y se les ha principiado á dar alguna instruccion; por fin con esta medida hemos logrado que la faccion no se los apropie y se sacará mas ventaja si antes de pervertirse los destinaran á otra provincia, distantes de sus casas y del aliado de la faccion.

Estos dias han pasado por estas inmediaciones algunas partidas: se asegura que son de los restos de Merino, á ponerse á las órdenes de su caudillo Cabrera.

La brigada Ayerbe y la del general en jefe hace tres dias salieron de Alcañiz, no sabemos si se dirigirán por este punto, ó si cruzarán el bajo Aragon, porque aquí se dijo que habia salido artillería de Cantavieja, no sabemos si para el fuerte de Aliaga ó para hacer algunas tentativas de las que acostumbran.

Valencia.

REQÜENA 4 de diciembre.

(De nuestro correspondiente.)

Ya sabrán Vds. el glorioso resultado de la accion que tuvo el dia 2 el general Borsó con las principales facciones de este reino, y por tanto escuso decirselo.

Otra faccion seguia por Eugra, Ayora, Almanza, que los partes exagerados la hacen subir de 7 á 8,000 hombres, cuando ni la mitad debe tener, ni con mucho.

El general Lopez hizo volver á los nacionales de infantería con los prisioneros á Valencia, y anoche pernoctó en Yátoba: desde allí ofició á esta plaza y ordenó á la brigada saliese á Cofrentes, y á las diez de la noche ya caminó para allá.

Entonces ya tenia tomados los puentes del Júcar de D. Benito, y otro que hay antes de Alcalá del Rio.

Esta noche duerme en esta ciudad, donde de volver la brigada de esta provincia para irse aproximando hácia el Cabriel y acosar la faccion: ella esforzará las marchas cuanto le sea posible; mas el Júcar y el Cabriel y la fuerza que reúne el general, con el conocimiento del terreno, me hace consentir en que he de dar á Vds. noticia de un segundo y mayor descalabro.

Entretanto no están ociosos los de Alpuente, pues siguen fortificando un castillo del Collado que si lo concluyen costará mucho tomarle, y servirá de gran padrastro á la tierra.

Quiera Dios se piense en la línea de Moya á Alpuente y Segorbe, y quedan seguras estas provincias de tales correrías.

Castilla.

CABUERNIA 29 de noviembre.

(De nuestro correspondiente.)

La noche del domingo último 25 del corriente proclamaron á Carlos V cuatro hombres vecinos del pueblo de Barceña-Mayor en este valle, quienes por sus deudas y mala conducta tenian perdida toda esperanza de vivir en el pais. El juez de primera instancia se trasladó al pueblo inmediatamente para perseguirlos y formar la causa, auxiliado de seis nacionales, un alguacil y dos escribanos Reconoció á su llegada las casas de los sublevados, y no hallándolos

ciencia que participen de estos lunares; pero tampoco es de alabar la escasa originalidad con que están concebidos y presentados. D. Ignacio Camilla y el marqués de Pozo Frio son otros tantos personajes comunes, y á quienes por lo tanto dispensa el público menos interés que el que fuera de desear: sentimos que el autor no les haya dado mas importancia, porque de este modo el conjunto de su pieza seria mas igual proporcionado; y tanto mas io sentimos, cuanto que le juzgamos capaz de ello sin disputa.

Es preciso, no obstante, al hablar de los caracteres, hacer mencion aparte y honorífica del asturiano Toribio, que desde luego descubre la severa conciencia con que el autor lo ha estudiado y desenvuelto. Es en verdad tan ridicula la situacion de este *villano caballero* de nueva especie y esta presentada con rasgos tan naturales y tan francos, que su conjunto deja muy poco que desear, y la simpatía del público no le abandona ni un momento. Alguna incorreccion se nota en ciertos detalles, porque si bien aquel ex-lacayo tiene, ó afecta tener, el

FOLLETIN.

Teatro del Príncipe.

NOCHE DEL 29 DE NOVIEMBRE.

PRIMERA REPRESENTACION DE EL QUE DIRAN? Y EL QUE LE ME DA A MI? COMEDIA ORIGINAL EN CUATRO ACTOS; SA-AUTOR D. MANUEL BRETON DE LOS HERREROS.

Para beneficio del distinguido actor D. Julian Romea se ha puesto en escena la citada obra, y la esmerada reparticion de papeles y los cuidadosos ensayos que esta circunstancia suponian le daban desde luego la ventaja de una representacion lucida, y que la realizase á los ojos del público. Reunión á todo esto el nombre conocido y estimado del autor, que desde los primeros versos dejó de ser un secreto para los espectadores, y su benevolencia fue

en ellas ni vestigio alguno ni noticia de su paradero, por mas diligencias que practicó, principió la sumaria, que quedó muy adelantada aquella noche. Al día siguiente continuó la instrucción sin descanso, y no encontrando en el pueblo las personas que estaban citadas, trató de restituirlas á la capital con dos de los nacionales que habia llevado, dejando los otros cuatro con el alcaide, encargados de prender al tabernero del pueblo que aparecía complicado en la sublevación, y embargarle los bienes y los de los otros facciosos.

La imprevisión de los nacionales hizo que se fuesen á la taberna á comer el rancho, y concluido se separaron algunos á distintas casas del pueblo. El tabernero, aprovechando esta coyuntura, avisó á los facciosos que debían estar en las inmediaciones del pueblo, y llegando á la taberna en número de seis sorprendieron á los nacionales. El jefe de estos que se hallaba fuera y venia á incorporarse á sus compañeros, se encontró en la calle con uno de los facciosos que le disparó un tiro á quema ropa y le dejó muerto en el acto. Los demas nacionales fueron amarrados y conducidos á los montes, de donde se han fugado todos, encontrándose los mas en sus casas en esta fecha. Dicese que los facciosos se han dirigido á las provincias y va con ellos, haciendo de cabecilla, el tabernero mandado prender por el juez, y otro vecino del mismo pueblo que se incorporó la misma noche: de modo que ayer constaba ya esta gavilla de ocho hombres. Todos los nacionales se hallan sobre las armas para perseguirlos; pero dudamos que den con ellos por la espesura de los montes y el conocimiento que tienen del terreno.

Castilla.

TORRELAVERGA 30 de noviembre.

(De nuestro corresponsal.)

Desde mi última carta ninguna novedad ha ocurrido en estos pueblos, mas en los del distrito inmediato de Cabuérniga hace tres dias se ha levantado una partida como de 14 hombres, quienes proclamando á Carlos V se han pronunciado contra nuestras liberales instituciones, y han tenido la osadía de matar á un sargento de nacionales de Cabuérniga, al que cogieron desarmado en el pueblo de Bárcena Mayor con otros seis nacionales que se llevaron consigo.

Una partida franca que se hallaba en esta demarcación judicial se ha dirigido hacia Cabuérniga con objeto de perseguir á los sublevados, y segun noticias ya se han alejado y se afirma que todos son criminales y hombres que nada tienen que perder.

El señor jefe político de la provincia y el sub-inspector de la Milicia nacional con diez ó doce de su arma, han pasado hoy con direccion á dicho valle de Cabuérniga, con objeto de perseguir á los mismos, mas ya parece llegarán tarde.

ATIZENA 5 de diciembre.

(De nuestro corresponsal.)

Hemos estado alarmados con la presentación de unos 200 facciosos procedentes de los de Perdiz, en algunos de los pueblos de este partido; y siendo sin duda el ánimo de aquellos sorprender esta villa, noticiosos de que se hallaba en ella la pequeña columna que recorre el partido, retrocedieron para la provincia de Soria, separándose unos 20 que se han dirigido á la de Segovia; aunque muy inferior en número la dicha columna en persecucion, buscó la pista del mayor grueso de la faccion, mas no pudo lograr darle alcance.

Para hoy estan preparadas tres mil raciones de etapa, y doscientos de pienso, para la division expedicionaria, conforme á la órden que ha remitido el comandante general de Soria.

PARTE OFICIAL DE LA VICTORIA OBTENIDA POR EL GENERAL LEON.

(De La Gaceta.)

Ejército del Norte.—E. M. G.—Segunda seccion.—Excmo. Sr.—A las doce del dia de ayer me participó el telegrafo de Alcañadre, que entonces se presentaba en Mendabia y Sesma una fuerte columna enemiga de infantería y caballería, llevando en pos de sí una multitud de carros: á consecuencia de esta noticia, y los antecedentes que tenia de que los rebeldes preparaban un puente para echarlo en el Ebro, dispuse que la primera brigada de la tercera division, al mando del coronel D. Federico Roncalli, compuesta del regimiento de Mallorca y un batallon de Cazadores de Luchana, desde Aulsejo se acercase al rio en observacion del contrario, y que la brigada de la Guardia Real Provincial y el regimiento de Húsares, que estaban en Fuenmayor y Navarrete, viniesen á esta ciudad para marchar, si era necesario, en union con las demas fuerzas que aqui se hallaban, al punto conveniente segun la demostracion de los facciosos.

Nuevo aviso telegráfico á las doce y media, de que se oia fuego de fusilería y cañon, me hizo conocer que las tropas de Navarra habian entrado en combate; y ahora recibo una comunicacion del general D. Diego Leon, y es como sigue:

“En la tarde de ayer hemos tenido la gloria de batir y dispersar á toda la caballería facciosa, reunida en número de ocho escuadrones, con solo cua-

continente de un señor, hay algunas palabras que disuenan en su boca por mas que el autor haya intentado ridiculizarlas. Aquello de *las victimas, de la filosofia, de marchar con el siglo etc.*, parecen un tanto revesados para un hombre tan duro de casco; pero este es un defecto que solo acusamos por no hacer traicion á nuestra franqueza, porque seria descabellado presentarlo como contrapeso de tan acertada creacion.

Doña Rosalía, aunque no tan superior ni en el concepto ni en la ejecucion, tiene sin embargo una fisonomía peculiar, la fisonomía de personas de voluntad determinada y aventurera, que de nada se cuidan sino de ir tras sus deseos y caprichos aun con mengua de la razon y del decoro. Semejantes individuos son faciles de retratar; pero presentar la verdad no es poco, si quiere sea en asuntos de escasa monta.

La accion de esta pieza nos parece demasiado sencilla; pero su desenlace es imprevisito, natural y bien motivado. Su estilo como del Sr. Bretón, vivo, ligero y chispeante de facilidad y de chiste:

tro de los que tengo el honor de mandar, habiendo causado al enemigo 120 muertos, muchos heridos que padieron escapar con sus caballos, y algunos prisioneros.”

Cuya fausta noticia me apremió á poner en conocimiento de V. E. para que se sirva elevarlo al Sr. M., recomendando la actividad incansable y bizarria del general D. Diego Leon, y de las tropas que están á sus órdenes; y me reservo participarle los que haya tenido la fortuna de distinguirse de un modo notable, luego que reciba los detalles de la accion.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Logroño 4 de diciembre de 1838.

Escelentísimo señor:
EL CONDE DE LUCHANA.

Excmo. Sr. secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

S. M. la Reina Gobernadora se ha servido en consecuencia mandar que al general D. Diego Leon y á las valientes tropas que á sus órdenes se han distinguido en dicha accion se les dé las gracias en su real nombre, publicándose así en la Gaceta para su satisfaccion.

El Sr. conde de Luchana, general en jefe de los ejércitos reunidos, con fecha 1.º del actual desde Logroño traslada una comunicacion del comandante general de Guipúzcoa de 22 del próximo mes pasado, en que participa que la noche anterior dispuso la salida de S. Sebastian de dos compañías de preferencia del primer batallon de Gerona, mas 30 chapelgorris, todos á las órdenes del primer comandante del referido batallon D. Ramon Iriarte; siendo el resultado que á la madrugada del mencionado día á la vista de Fagollaga se logró por los enunados chapelgorris atraer á los rebeldes al punto donde las compañías de Gerona se hallaban emboscadas, y llegado al momento oportuno cayeron á la bayoneta sobre los enemigos, causándose tres oficiales y trece individuos de tropa muertos, mas otros dos de los primeros y veinte y dos de los segundos que se les hizo prisioneros, sin que por nuestra parte ocurriese desgracia alguna.

(Gaceta.)

El mariscal de campo D. Casimiro Valdés con fecha 4 del actual dice desde Valencia lo siguiente:

El gobernador de Segorbe me participa en oficio del 2, que un sabedor que la faccion de Gatove, compuesta de 25 á 30 hombres, se hallaba en Chova, dispuso que las compañías francas de Soneja y Sol, al mando de sus comandantes D. Tomas Arnau y Miguel Mundo, marchasen con todas las precauciones posibles á sorprender la referida faccion; y habiéndose realizado dicha operacion con tanto acierto, han logrado concluir con aquella, dando muerte al cabecilla que la mandaba, á otros dos oficiales y á los demas individuos, excepto tres que pudieron fugarse y cinco que cayeron prisioneros, cogiéndose una carga de fusiles y varios papeles y efectos. Recomienda el mérito contraido por los oficiales y tropa citada.

S. M. en consecuencia ha tenido á bien mandar se den las gracias en su real nombre á los comandantes y demas individuos de las mencionadas compañías francas por haber sorprendido y batido á la enunada faccion.

(Idem.)

Nuestro corresponsal de Manresa nos escribe con fecha 17.

Despues que el baron de Meer hubo conducido un convoy de víveres á Solsona y Cardona, regresó á esta ciudad; el día siguiente pasó revista á las tropas, y al otro día salió para Esparraguera llevándose algunos albañiles para fortificar la villa de Píera, lo cual se está ejecutando. El castillo de Balsareny, que está tres leguas y media de Caserras, se halla completamente fortificado y artillado, de suerte que puede decirse insuperable respecto á la faccion, al modo que lo es Suria. El tiempo sigue hermoso, y de consiguiente parece podria emprenderse el sitio de Berga.

En esta ciudad se han movilizado 125 nacionales por órden de dicho capitán general.

El conde de España lleva adelante su quinta, lo cual no dejará de indisponerle con los montañeses, enemigos acérrimos de quintas por medio de sorteo.

Una faccion Miguelista de caballería, segun nos escriben el 4 desde Badajoz, entró en Monforte, é inmediatamente fue batida por los lanceros portugueses número 1.º cerca de San Anton de Torroje.

La compañía franca del corregimiento de Tortosa dió muerte el día 23 en el pueblo del Mas de Barberans á dos facciosos.

La brigada de reserva que llegó el 4 á Zaragoza á las órdenes del brigadier Mir, pasó el día 5 revista de comisario, y concluida esta se puso en marcha para Cariñena.

Correspondencia de Provincias.

CORUÑA 30 de noviembre.

SOBRE LOS INTENDENTES Y ARREGLO DE OFICINAS DE ADMINISTRACION.

Voy á analizar el pensamiento de los distritos político-económicos, compuestos de tres ó cuatro provincias con un intendente y sub-intendentes para su régimen en uno y otro ramo; y aunque no me anima una grande esperanza de que tenga eco esta idea en quien debiera realizarla, porque al tratarse de todo lo que envuelve ahorros parece que una fatalidad nos trastorna el sentido comun, haciéndonos olvidar la miseria pública y las grandes necesidades que nos rodean por utopias seductoras en teoria y desastrosas en la práctica; sin embargo, conociendo que los mismos dispendios, en cuya carrera hacemos tan rápido progreso, han de traer en pos de sí necesariamente el tiempo de las economías, ó hemos de doblar la cerviz bajo la espada de nuestros contrarios; y persuadido de que esa época debe

un poco mas levantado le quisieramos con todo algunas veces, y mas adecuado al buen tono que se debe suponer en las personas que se introducen en la escena. De vez en cuando se deslizan algunas alusiones políticas picantes y de sumo efecto; pero si el autor nos creyera no buscara para triunfar tan efímero recurso, que puede echar por tierra cualquier cambio en nuestra situacion. No que nos pese aquello de *los votos de nuestro buen vecino y de la cuádruple alianza*; porque justamente nosotros que á fuer de gente moza, confiada y crédula habíamos soñado en el dichoso pacto nada menos que la prenda de un porvenir de libertad y de gloria, y ahora por un encanto de nueva especie lo vemos convertido en vara de medir paños; no es mucho que profesemos tibia voluntad á quien tan bruscamente nos ha desencantado; pero como hemos indicado ya otras veces, quisieramos mas severidad y conciencia en el culto del arte, y no que altaciones de poquísimo interes desvirtuasen una obra que por su objeto debiera de merecer larga duracion.

principiar luego, para satisfacer al clamor general que grita por ellas para sacar al tesoro de apuros y para reparar los muchos desaciertos que hemos cometido, voy á emprender este trabajo ocupándome de la parte económica, y contrayéndome á Galicia para hacer bien sensibles mis observaciones.

Creyése que cuanto mas se aumentasen los intendentes, tanto mejor se haría el servicio y mas pronta seria la cobranza de todo género de impuestos. Mas tal vez no se recordó entonces que fuera de esas autoridades habia en los partidos de cada provincia otras subalternas, que con poco ó ningun costo desempeñaban las funciones de esos gefes, haciendo inútil su multiplicacion; ni se tuvo presente que llevando á cabo el pensamiento nos recargaríamos con muchos gastos que absorberian todas las ventajas, aun cuando se realizasen; y tal creencia por consiguiente fue un error bien craso, máxime en los difíciles tiempos en que nos vemos.

En efecto, si en Galicia no hubiésemos tenido mas que un intendente encargado del aumento de las rentas y de la pronta cobranza de las contribuciones, todos sus desvelos y fatigas por mucho que las esfuerzos serian siempre estériles y miserable el resultado que ofreciesen, en vez de lo bien que ha probado esta autoridad bajo uno y otro respecto. Pero no era ella sola quien manejaba negocio de tan grave importancia, sino otros tantos subdelegados como partidos comprendia la provincia auxiliados de correspondientes oficinas, y revestidos por ambos conceptos de las mismas facultades que el propio intendente, con la notabilísima particularidad de que nada mas costaban á la hacienda que una bien módica retribucion por razon de gastos de escritorio.

Estas observaciones si no se hubiesen dejado en olvido, debieran hacernos mas detenidos y circunspectos para no precipitarnos en un paso que solo presentaba motivos á nuevas calamidades. Sin embargo, en lugar de un intendente hoy tenemos cuatro; en vez de tres oficinas de provincia ahora contamos doce; y aun cuando el costo de unos y otros no suoa en la misma proporcion, es mas que probable que haya duplicado cuando menos, sin que ni sea mas rápida la cobranza de impuestos y contribuciones, ni haya crecido el valor de las rentas, ni para los pueblos resultase conveniencia alguna.

Dicen no obstante, los interesados, que los subdelegados de rentas, por no ser verdaderos empleados, inspiraban menos confianza que los intendentes, aunque la experiencia desmienta esta idea, y que la parte económica debia hermanarse con la política en la division del territorio. Mas ya que estas consideraciones exijiesen un nuevo sistema, de cuya opinion estoy muy distante en las penosas circunstancias del día, ¿no hubiera sido mas natural, mas conveniente y menos dispendioso formar de toda Galicia un distrito económico con un solo intendente á la cabeza y tres sub-intendentes en las provincias de Lugo, Orense y Pontevedra? De esta forma se vencerian ambas dificultades y se conciliarian todos los intereses, con utilidades positivas, en vez de los males que nos trajo el equivocado pensamiento que hoy nos rije.

Era mas natural, porque la administracion del gobierno, por mucho que quiera centralizarse, nunca debe ser directa sobre sus súbditos, sino por medio de agentes que gradualmente generalicen su accion, y que por órden inverso le remitan sus trabajos, reduciéndolos en el tránsito hasta convertirlos en la expresion mas sencilla. Hé aqui un principio con el que está tan conforme mi sistema de distritos económicos, y contra el que pugna el que actualmente tenemos. La direccion general de rentas, en vez de la cuádruple correspondencia que hoy mantiene con los cuatro intendentes de Galicia, la sostendria solo con uno, consiguiendo el mismo resultado que ahora; y por mano de este jefe de la hacienda recibiria todas las noticias y operaciones de los sub-intendentes, refundidas y analizadas en pocos documentos, en lugar de los infinitos que á cada paso se acumulan hoy en sus oficinas, sin que en ellas puedan aparecer las exactas comparaciones y observaciones de provincia á provincia, que serian tan naturales y sencillas bajo mi pensamiento.

Era tambien mas conveniente, ya por la demasiada pequeñez de las provincias de Galicia para tanta autoridad y oficinas superiores dotadas con arreglo á esta categoría, y ya porque ademas de la marcha natural que he descrito, ofrecia la oportunidad de simplificar los trabajos de la misma direccion, y de reducir por consiguiente sus manos, no siendo precisas tantas bajo el sistema de distritos económicos, como bajo el de una intendencia en cada provincia. Efectivamente, convertidas en una las cuatro operaciones que por cualquiera respecto tiene que hacer hoy sobre Galicia, podria disminuirse el personal casi en la misma proporcion sin detrimento alguno del servicio, máxime generalizándose el proyecto en toda España; y entonces tendríamos una economía de no poca importancia en razon de los grandes sueldos que absorve este establecimiento.

Era en fin menos dispendioso, porque sobre los ahorros que debia producir en la direccion general de rentas, pudimos obtenerlos mayores, si en vez de los grandes gastos de que inútilmente cargamos al pueblo con tanta intendencia y oficinas de provincia, hubiésemos conservado las de partido, que ya tenian las poblaciones que hoy son capitales, tal vez suficientes para la menor categoría y trabajos

La ejecucion ha sido tan esmerada, tan perfecta que todos nuestros elogios serian escasos para encarecerla. El Sr. Romea (D. Julian) que á fuer de beneficiado era, como si diésemos, quien hacia los honores de la funcion, desplegó tal verdad, tal igualdad y maestría en el papel de D. Toribio que nos dejó gustosamente sorprendidos: sorpresa por otra parte un tanto cándida, porque de un talento tan privilegiado, tan flexible y tan rico como el del Sr. Romea hay derecho de esperar triunfos todavia mayores. El actor que entusiasma al público en el papel de Gloucester en los Hijos de Eduardo, y que lo arrastra y cautiva igualmente en el del asturiano Toribio, merece bien de la escena nacional, y no es mucho que se le reputa por su mas fundada esperanza. El Sr. Garza ha estado tan oportuno, tan popular como siempre en el difícil papel de baron, y la señora Diez y los señores Sobrado y Romea (D. Florencio) nos han parecido modelos de naturalidad, de finura y de buen gusto. Lo señora Lorente se mostró como de costumbre actriz fácil y excelente, y los esfuerzos

de unas sub-intendencias tan reducidas, máxime dando á cada una, como era indispensable, un depositario, ó sea tesorero, para dejar mas expedita la accion de los administradores; y aun cuando no fuesen bastantes, cortas serian las auxilios que necesitarían, y mas corto todavia el aumento de necesidades que podria otorgárseles para diferenciarlas de las subalternas.

No se me crea asociado á espíritu alguno de partido, ni á inspiraciones ajenas. Mi lenguaje es hijo de la íntima conviccion que produce la experiencia propia. En la segunda época de nuestra moderna libertad, tuve á mi cargo largo tiempo la direccion de contribuciones de una de las tres nuevas provincias; y de lo que esta vale, las ocupaciones que ofrece y los trabajos que exige, pudiendo formar por analogia y otros motivos idea exacta de las restantes. Galicia para una intendencia es demasiado estensa, y para cuatro sumamente corta, pues que los intendentes casi se tocan con las manos; y aunque muchas veces ociosos por falta de atenciones, al fin entre ellas y tantas oficinas principales consumen lo que debemos economizar para verdaderas necesidades en el momento, y para alivio del pueblo cuando la paz ponga fin á sus desastres. Pero esta grave dificultad queda vencida sin alterar la division territorial, constituyendo á toda Galicia en un distrito político-económico, bajo las bases que he indicado; y se vencerian en todas partes, porque en todas partes son demasiado pequeñas las provincias, adoptado que fuese mi proyecto para toda España.

Dije distrito político-económico, en razon de que quedaria manco mi pensamiento si prescindiese de la reunion de las dos autoridades de que habia mi carta anterior; y mi objeto es que salga perfecto, para que no preste solo utilidades á medias. Los gobiernos políticos deben unirse á las intendencias y sub-intendencias, y seguir su propia marcha en esta escala de graduaciones, ya que los mismos principios que determinan la variacion en la parte económica, los mismos obran igualmente sobre la política; y al fin es preciso que exista una perfecta armonia entre una y otra, y no hay medio como este para realizar tan ventajosa idea.

Se objetará tal vez que el proyecto de los distritos político-económicos perjudica á la pronta inteligencia que debe existir entre el gobierno y las provincias. Pero todo el retraso que produzca la mano intermedia de los intendentes nunca excederá de dos ó tres dias; y tan cortos momentos valen poco ante las conveniencias que ofrece, máxime habiendo sobrados arbitrios para una comunicacion rápida cuando la exija la urgencia de las circunstancias.

No nos fascinemos con seductoras teorías ni con esperanzas aéreas. Los males de la patria son demasiado graves para que dejemos vagar la fantasia por países imaginarios, y prescindamos de aplicarle para su alivio el remedio de las economías, único que tal vez nos queda en la peligrosa situacion en que nos vemos. En tiempos de calma y órden serán útiles, serán convenientes, aunque costosas, todas las ruedas, muelles y palancas de nuestra máquina social. Mas en el día muchas de ellas no trabajan por lo borrascoso del piélago en que navegamos; y para que no entranen el movimiento de las restantes, forzoso es suprimir algunas, y otras darles nuevo giro, ya que podemos hacerlo sin perjudicar á la primera accion de la máquina, hasta que tiempos bonancibles nos permitan su reorganizacion con todas las piezas que deben componerla. Hé aqui en pocas palabras la solucion á esta y otras cuestiones de igual naturaleza.

SALAMANCA 5 de diciembre.

LICEO ARTISTICO DE DICHA CIUDAD.

Cuando la guerra y las vicisitudes políticas absorben casi enteramente la atencion de un pueblo, y cuando no puede tender la vista el hombre filantrópico donde no descubra escenas que llenen su corazon de amargura: es un rayo de consuelo contemplar el gusto apasionado que reina hacia las bellas artes, las cuales lejos de amortiguarse se conservan y reaniman en los ángulos de la monarquía en que el crudo azote de la guerra no ha llegado á impedir su desarrollo.

Buen testigo el Liceo artístico de esta ciudad, el cual, formado como por encanto y luchando para ello con obstáculos de no pequeña estima, ha sido instalado en una época aciaga en sucesos políticos, pero feiz y venturosa para las artes, y porque siempre es venturosa aquella en que se desarrolla una grande idea, en que se dá vida á una institucion, y en que acaso se inmortaliza un nombre.

Existia ya de algun tiempo una escuela de dibujo llamada de S. Eloy; pero mezquina en sus bases, y mal dotados sus gastos, nunca pudo adelantar en resultados, permaneciendo mas bien como una creacion del gremio de plateros, para que los aprendices de este arte adquiriesen algunas nociones de dibujo, que como una academia formal en donde se pudiesen formar buenos pintores. Empero, otra cosa ha sido desde el año 35 acá; la coleccion de grabados y litografías se enriqueció caudalosamente, el gusto á la pintura cundió, y la tinta china, colorido y modelo fueron lecciones que se añadieron consecutivamente, y que ya dieron otro aspecto á esta preciosa institucion.

de la señora Vierge son tambien de elogiar. No quisieramos olvidar al Sr. Campos, que en lo poquito que tuvimos el gusto de oírle nos complació sobremedera.

Y ya que nos hemos puesto á dar razon de tan divertida funcion, injusto seria pasar por alto el zapatado que ejecutó con mucho primor la compañía de baile, y la preciosa aria que oímos del Sr. Salas, y que pareció á todos un modelo de facilidad, de buena escuela y de efecto cómico. El Sr. Salas es á nuestros ojos un distinguido artista y nos complacemos en tributarle tan merecido elogio.

Con respecto al sainete de D. Ramon de la Cruz nada diremos por no permitirlo ya los límites de este artículo; y porque le somos muy apasionados para tratar con ligereza obras como las suyas. Cuando mejor ocasion tengamos, ofreceremos un estudio serio y meditado de un autor de quien no se ha hecho en nuestro entender el merecido aprecio y que lo reclama muy subido.

E. G.

De aqui
las que
admiten
haber
Don
una seccion
bezas tas
Un licen
que se ex
arbitrios; p
tal y tan es
so fue nos
y en cons
los señores
la ejecucion
De la m
El 19 de m
los mas his
por ellos, y
esperanzas
lebrado ad
la lisonjer
los de que
institucion
meteros.
ACI
Como R
de mi augu
nido á bien
cargo de s
Hacienda
de Montev
y lealtad e
entendido
plimiento-
Palacio á
de Frias, I
Como R
de mi augu
go en nom
de Hacia
sion de D
Montevirje
Pizarro, s
Tendréislo
ra su con
mano.—En
Al duque
nistros.
EI
La Ga
ministro q
cienda. Lc
ayer á las
parecer es
antes de s
aviso que
creible par
del Estad
que asi co
PRESIDEN
nio festivi
gando á g
chusco dar
en su dese
si salia, y
puesto en
servar su
En verd
comprende
en que bas
servarse en
sentativo, y
esfuerzos
por parte
manezca en
espresamos
representa
en sí la di
tema que
No podé
esta situaci
verse en el
participac
el bien del
un gabinet
miento dom
las volunta
tales para e
En uno c
mos en nue
gran cuesti
Francia. S
Europa, y
Para apr
de aquel d
que lo pro
era la del r
á ser el son
hecho no tr